

La inseguridad y la delincuencia continúan angustiando a los costarricenses

La mayoría de los ticos tiene poca confianza en que el gobierno pueda resolver esta problemática

15 NOV 2023

Sociedad



La inseguridad y la delicuencia siguen atormentando la paz de la sociedad costarricense, así lo revela la última encuesta de opinión pública del CIEP de la Universidad de Costa Rica (foto Laura Rodríguez)

Durante el 2023, el tema de la inseguridad y la delincuencia se posicionó como la principal preocupación de las y los costarricenses, en las tres Encuestas de Opinión Pública realizadas por el Centro de Investigación y Estudios Políticos (CIEP) de la Universidad de Costa Rica este año.

Los resultados de la última encuesta señalan que la mayoría de las y los costarricenses considera que la inseguridad y la delincuencia son el principal problema del país (41,3%), seguido por desempleo (12,5%) y el costo de vida (10,8%). Esto evidencia un aumento en la preocupación de los ticos respecto a la inseguridad y la delincuencia que atraviesa Costa Rica, con una subida de 13,5 puntos porcentuales respecto a la medición de setiembre, y 6,6 puntos por encima de lo percibido en abril del 2023.

Estos datos coinciden con la percepción de la población respecto al **principal problema que les aqueja en sus cantones** de residencia, en donde un 30.6% de las personas entrevistadas manifiestan que, al igual que lo señalado a nivel país, la inseguridad y delincuencia son la principal problemática de su cantón.

Respecto a la confianza en que el gobierno resuelva el principal problema país, el estudio confirma que la mayoría de las personas encuestadas, alrededor del **69% tiene "ninguna o poca confianza"**; en contraposición a un 11.8% que tiene "mucha confianza" en la capacidad del gobierno de atender la problemática sobre inseguridad y delincuencia.

Tras hacer una comparación de los resultados de las tres encuestas efectuadas durante el 2023, los resultados de este último estudio de opinión pública indican también un aumento de la desconfianza por parte de la población en relación con la capacidad del gobierno para afrontar el principal tema país.

En lo que respecta a la percepción general de las y los costarricenses sobre **el rumbo del país**, se mantiene una posición relativamente favorable, **un 38% de las personas lo perciben como "muy bueno y bueno"**, frente a un 34% que lo considera como "muy malo y malo", y 28% que lo perciben como "regular".

Por último, la encuesta vislumbra una creciente desaprobación en materia de **gestión del gobierno y del presidente.** En particular, el 30% de las personas encuestadas expresa evaluaciones negativas de la gestión del gobierno, marcando un aumento de 6 puntos porcentuales desde septiembre de 2023. En contraste, las valoraciones positivas del gobierno disminuyeron en 5 puntos porcentuales.

Esta encuesta de opinión pública se aplicó, entre el 6 y 9 de noviembre, a un total de 1003 mil personas mayores de 18 años con acceso a celular. Su nivel de confianza es del 95%, y las generalizaciones de los datos se refieren estrictamente a la población con acceso a teléfono celular, y no a la población costarricense en su totalidad.

A tan solo tres meses de efectuarse las elecciones municipales, casi la mitad de la población aún no sabe por quién votar

Esta última encuesta de opinión pública también incluyó consultas respecto al tema de intención de voto de las y los ciudadanos, de cara a las elecciones municipales que se llevarán a cabo en febrero 2024.

El estudio determinó que **el interés de las personas en participar en las próximas** elecciones municipales se ve influenciado por la valoración que las mismas hacen de la actual gestión local.

En este sentido, un cruce entre las valoraciones sobre la gestión municipal y el interés en asistir a votar en las próximas elecciones municipales muestra que, las personas que tienden a evaluar más positivamente la gestión local expresan mayor interés en participar en los próximos comicios. Tal como se observa en la siguiente tabla:

DISTRIBUCIÓN PORCENTUAL DE LA VALORACIÓN DE LA GESTIÓN DE LA ALCALDÍA E INTERÉS EN VOTAR EN ELECCIONES MUNICIPALES

Calificación	Mucho	Algo	Poco	Nada
Positiva	54,5	48,9	41,8	31,4
Neutra	18,6	23,9	31,3	24,5
Negativa	26,9	27,2	26,9	44,0

Fuente: Encuesta de Opinión Pública ECP y CIEP-UCR noviembre, 2023

Por otra parte, la mayoría de las personas encuestadas (60%) afirmó estar "algo o muy" interesadas en ir a votar en las próximas elecciones municipales, en contraposición al 27% que respondió estar "nada" interesado o interesada en ir a votar en esta contienda.

Ante la pregunta de si las elecciones fueran esta semana, el 31% de las personas encuestadas señaló que no iría a votar, mientras que un 10% dijo que votaría, pero dejaría la papeleta en blanco o anularía el voto. Un tercio de los entrevistados (28%) reveló que apoyaría la alternancia en su comunidad, es decir votaría un candidato de un partido distinto al del alcalde o alcaldesa municipal actual. Un 20% mencionó que respaldaría al partido del actual alcalde. Además, el 12% indicó que se inclinaría por apoyar al partido del presidente Chaves.

Además, tras indagar qué tan decididas están las personas a votar, **el 48% respondió que están totalmente decididas a votar**, el 26% afirmó que es posible que lo hagan. Por otra parte, el 17% dijo que definitivamente no votarán y el 9% que es posible que no asistan a sufragar.

Por último, los resultados de intención de voto para las elecciones municipales, entre personas que están totalmente decididas a sufragar, revelan que casi la mitad de las personas no sabe aún por quién votar: el 47% se declara indeciso o indecisa.

Con respecto a lo anterior, la M.Sc. Eugenia Aguirre Raftacco, investigadora del Observatorio de Política Nacional (OPNA) aseguró que es importante recordar que los porcentajes de abstencionismo en las elecciones municipales suelen ser más altos que en las elecciones nacionales, y que históricamente en las municipales participa un tercio del padrón, por lo que hay que realizar más encuestas (de forma cercana a las fechas de las votaciones) para llevarle el pulso al interés de las personas de ir a las urnas, así como a su intención de voto.

<u>Aguirre sobre intención de voto</u> Duración:



Ciudadanos toman en cuenta las propuestas para mejorar cantón y la preparación de la persona candidata para definir su elección de voto

La encuesta también indagó sobre aquellos aspectos que las y los costarricenses valoran más a la hora de elegir a la persona que ocupará el puesto de la alcaldía de su municipalidad.

Al respecto, el 51, 4% de las personas señalaron el tema de las propuestas de las personas candidatas para mejorar el cantón, es el aspecto principal que toman en cuenta para elegir a un candidato; mientras que el segundo aspecto que la gente parece considera en su decisión electoral, es la experiencia y preparación de la persona aspirante (18.3%), seguido del carisma de las y los candidatos (4.5%).

En este último punto, Aguirre afirmó que, al igual que en las elecciones nacionales, en las elecciones municipales también se da el fenómeno de la **personalización de la política**, y que, en el caso de los gobiernos locales, el liderazgo y el rol de las personas candidatas que se involucran en los partidos políticos tienen mucho peso en la elección de los votantes.

<u>Aguirre sobre propuestas de los candidatos</u>





Esta última Encuesta de Opinión Pública del CIEP fue publicada este **15 de noviembre** y está disponible a todo público a través de este enlace: https://ciep.ucr.ac.cr/informe-del-estudio-de-opinion-publica-del-ciep-noviembre-2023/



<u>Tatiana Carmona Rizo</u>
Periodista, Oficina de Comunicación Institucional tatiana.carmonarizo@ucr.ac.cr

Etiquetas: politica, elecciones, opinion, publica, votantes.